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Орловская ИСКРАИСКРАИСКРА 16+16+

4 декабря в 15:00 на телеканале «Первый област-
ной» пройдет прямая линия с Губернатором Орлов-
ской области Андреем Клычковым. Глава региона 
ответит  на вопросы жителей в прямом эфире.

Также трансляция будет доступна в группах «Ор-
ловская область» и «ЦУР Орловской области», в со-
циальной сети ВКонтакте.

•  Задать вопросы можно по электронной почте 
voprosgubernatoru@adm.orel.ru или в коммента-
риях сообщества «Орловская область».

• Видео- и аудиовопросы принимаются в мессен-
джерах (Telegram и Viber ) по номеру 8-920-282-
36-47.

• В рамках подготовки к прямой линии на базе 
«Первого областного» запущен кол-центр. Вы 
можете позвонить по телефону +7 (4862) 76-10-
28 (в будни с 09:00 до 18:00) и задать интересую-
щие вас вопросы.

При отправке вопроса любым из способов не за-
будьте оставить свои контакты для обратной связи.

Красный мост в ОрлеКрасный мост в Орле
ОТКРЫТОТКРЫТ!!
30 ноября 2023 года30 ноября 2023 года
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Поддержим наших 
защитников! 

Реквизиты для перевода:

Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»

ИНН: 5751022350

КПП: 575301001

ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970

Счёт: 
40703810647000000407

БИК: 045402601

Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК

К/С: 30101810300000000601

Своих не бросаем!
Купянское направление, где 

служат много орловских артил-
леристов. 

Бойцы обратились к нам за 
поддержкой. К сожалению, ни 
разу еще не были у них, но сегод-
ня ситуацию исправили. Наша 
команда доставила груз лично в 
руки.

Благодаря поддержке орлов-
ского тыла — бизнеса и жителей, 
нам удалось закрыть потребно-
сти бойцов, посылка получилась 
дорогостоящей, очень ценной и 
нужной для ребят.

Передали мощный набор 
спецсредств, которые облегчат 
парням боевую работу. Это си-
стема для обнаружения дро-
нов, тепловизионные монокуля-
ры, рации, глушители, бинокли, 
квадрокоптер. Это основа безо-
пасности наших земляков, кото-
рая поможет сохранить не одну 
жизнь солдат. Кроме того собра-
ли для них набор ключей для 
крупной техники и запчасти на 
КамАЗ.

Было очень важно помочь 
ребятам с обустройством быта, 
создать возможности для отды-
ха. В этой связи закуплены ди-
зельные генераторы, бензопилы, 
шуруповерты, газовые баллоны, 
маскировочные сети, рулонный 
утеплитель.

Кроме того, доставили бер-
цы, сланцы, влажные салфетки 
и продукты питания (макароны, 
гречку, картофель, домашнюю 
консервацию, сладости, тушен-
ку, консервы, супы быстрого при-
готовления, чай, кофе, мёд, пи-
тьевую воду).

Наши парни благодарят зем-
ляков, родную Орловщину за 
такие важные подарки. За по-
мощь, заботу и любовь, кото-
рую они получили. Фронт чув-
ствует поддержку тыла. Сей-
час мы сплотилось, как никогда. 
Продолжаем вести большую си-
стемную работу, чтобы не оста-
вить наших бойцов наедине с 
опасным и коварным противни-
ком. Помощь каждого создает 
общий вклад в будущую Победу 
нашей армии и народа — Побе-
ду России. 

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.

ОТ КОММУНИСТОВ 
НА ПЕРЕДОВУЮ

Очередную гуманитар-
ную помощь в зону СВО собра-
ли простые жители и коммуни-
сты г. Орла и Троснянского рай-
она. Груз сопроводили глава 
Троснянского района, член ЦК 
КПРФ Артем Левковский, руко-
водитель фракции КПРФ в Ор-
ловском областном Совете Иван 
Дынкович и депутат Орловского 
областного Совета Максим Спи-
ридонов.

По просьбе наших защит-
ников были приобретены при-
бор ночного видения, аккуму-
ляторная дрель-шуруповёрт, 12 
налобных светодиодных фона-
рей, масла, медикаменты и ви-
тамины, шампунь, мыло, влаж-
ные полотенца, а также продук-
ты питания: тушенка, сгущенка, 
сладости, шоколад, чай, кофе, 
40 кг апельсинов и консерва-
ция.

В сборе гуманитарной помо-
щи приняли участие 42 человека, 
в том числе партийный актив Ор-
ловского горкома КПРФ, депута-
ты городского и областного Сове-
тов, актив общественной органи-
зации «Дети войны». 

М. Спиридонов:
— Несмотря на плохие по-

годные условия, отвезли в Луган-
скую Народную Республику ре-
бятам, решающим боевые зада-
чи в составе гаубичного артил-
лерийского дивизиона, продук-
ты питания, одежду, технические 
средства, детские письма… По-
желали победы и, конечно же, 
скорейшего возвращения домой 
живыми и здоровыми! Настрой у 
ребят боевой!

Артем Левковский:
— Наши бойцы благодарят 

троснянцев и всех, кто внес вклад 
в формирование гуманитарного 
груза, за внимание и поддержку. 
Особая благодарность — Светла-
не Ивановне Костиковой и Викто-
ру Петровичу Дайкслер!

Коммунисты Орловщины 
продолжают сбор гумани-
тарной помощи для фронта.

КПРФ — с народом и ар-
мией!

Присоединяйтесь к фор-
мированию грузов!
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Всякий, кто покупал в апте-
ке не только пластырь, но 
и дорогие лекарства, вы-
писанные, в том числе, и 

по рецепту врача, посчитав рас-
ходы, наверняка задавался во-
просом — а почему медицинское 
обслуживание в нашей стране 
считается и называется «бесплат-
ным»? Стационар, оказание по-
мощи специалистами «скорой» 
— это, конечно, замечательно. 
Но как насчет лекарств в амбула-
торных условиях?

Кто-то заметит, что в совет-
ские времена при той «бесплат-
ной медицине» аптеки тоже про-
давали лекарства. Это правда, 
однако цены тогда были другие и 
изумления в большинстве случа-
ев не вызывали. В пользу сегод-
няшней практики говорит толь-
ко разнообразие «товара», од-
нако его стоимость порой про-
сто повергает в шок, а небогатых 
граждан заставляет во имя здо-
ровья экономить даже на еде. Та-
кую ситуацию вряд ли можно на-
звать нормальной.

Сигналы, идущие из народ-
ных глубин, в апреле достигли 
Государственной Думы, чей ко-
митет по охране здоровья про-
вел в некотором роде сенсаци-
онный круглый стол, посвящен-
ный лекарственному обеспече-
нию в России. Сенсационность 
его заключалась в том, что депу-
таты и приглашенные, среди ко-
торых были и высокопоставлен-
ные федеральные чиновники из 
разных министерств и ведомств, 
помимо прочего обсудили воз-
можность и целесообразность 
введения в стране бесплатной 
выдачи жизненно важных и не-
обходимых лекарств по рецепту 
врача в амбулаторных условиях. 
Иначе говоря, есть лекарство по 
рецепту — из этого списка, иди в 
аптеку и просто его получай, не 
тратя ни копейки собственных 
средств.

Сенсационность таких, даже 
гипотетических, практик — в их 
расхождении с нашей капитали-
стической реальностью. Хотя су-
ществуют страны, тоже далекие 
от социализма, где отпуск жиз-
ненно важных, необходимых ле-
карств, выписанных врачом, уже 
производится бесплатно. Не бу-
дем эти страны рекламировать.

Для Орловской области упо-
мянутый круглый стол интере-
сен тем, что в нем участвовал со-
ветник при ректорате «ОГУ име-
ни И. С. Тургенева» по медицин-
ской научно-образовательной 
деятельности, кандидат меди-
цинских наук, доцент кафедры 
общественного здоровья, здра-
воохранения и гигиены меди-
цинского института «ОГУ имени 
И. С. Тургенева» Константин Ев-
геньевич Бобраков. Он — один 
из авторов законопроекта, кото-
рый выше был назван сенсацион-
ным, и который в случае превра-
щения его в полноценный закон, 
позволит ввести в России бес-
платное лекарственное обеспе-
чение в амбулаторных условиях 
абсолютно для всех граждан — 
без деления их на льготников и 
не льготников, как сегодня.

Разумеется, в Думу, на кру-
глый стол комитета по охране 
здоровья, орловец попал не про-
сто так, то есть, не зашел со сло-
вами: «Ребята, у меня есть инте-
ресные идеи!». Хотя интересные 
идеи и даже наработки, осно-
ванные на кропотливом анали-
зе данных, у К. Е. Бобракова дей-
ствительно есть. Он не прячет их 
от общественности и регуляр-
но озвучивает на форумах само-
го разного формата, в том числе, 
весьма представительных.

Например, рассказывает сам 
Константин Евгеньевич, то, что 
он предлагал, делясь своим мне-
нием по поводу лекарственно-
го обеспечения в России, на кру-

глом столе в апреле этого года, 
он же докладывал два года на-
зад на форуме КПРФ в Орле, где 
и познакомился с депутатом Гос-
думы от компартии А. В. Курин-
ным, одним из авторов упомяну-
того выше законопроекта.

На самом деле, проект зако-
на гораздо шире только лишь 
предложения сделать амбула-
торное лечение (в части обе-
спечения жизненно важными и 
бесплатными лекарствами по 
рецепту врача) бесплатным для 
всех. Проблем в лекарственном 
обеспечении — море: механизм 
закупок, пресловутая монетиза-
ция, когда льготник может от-
казаться от лекарства в пользу 
его финансового эквивалента, 
то есть взять эти деньги и потра-
тить их по своему усмотрению. 
Например, пошутил я, на сига-
реты. А почему бы и нет, если 
расходование средств никто не 
контролирует? Возникает в свя-
зи с такой схемой расходова-
ния денег, выделенных на охра-
ну здоровья, резонный вопрос 
— причем здесь вообще меди-
цина?

Есть и другая интересная 
тема. В Российской Конституции, 
рассказывает К. Е. Бобраков, су-
ществует ст. 72, п. «ж», мало кому 
известный. Смысл его в том, что 
координация вопросов здраво-
охранения; защита семьи, мате-
ринства, отцовства и детства; со-
циальная защита, включая соци-
альное обеспечение в субъектах 
Российской Федерации, находит-
ся в совместном ведении субъек-
тов и федеральной власти.

И — чем богаче и устойчивее 
субъект с точки зрения экономи-
ки, тем больше он может себе 
позволить в развитии системы 
здравоохранения. В этом есть и 
плюсы, и минусы. Самый суще-
ственный минус — неравенство 
регионов, их возможностей. 
Плюс, продолжает советник при 
ректорате «ОГУ имени И. С. Тур-
генева» по медицинской науч-
но-образовательной деятель-
ности, заключается в том, что в 

рамках закона, прописанного в 
Конституции, регион в качестве 
равноправного партнера с фе-
деральной властью может улуч-
шать имеющуюся и предлагать 
иную систему здравоохранения, 
выходить с любыми предло-
жениями. В сфере закупок ле-
карств, например, Москва уже 
перешла на новые методы, осу-
ществляя своеобразный пилот-
ный проект, который, убежден 
участник круглого стола, навер-
няка было бы полезно изучить и 
в регионах.

К. Е. Бобраков мою реплику 
о том, что нет ничего проще, чем 
советовать, предварил собствен-
ным замечанием, что является 
убежденным сторонником пра-
вила: если что-то предлагаешь, 
будь готов делать это сам. Собе-
седник заметил, что готов и пред-
лагать, и делать, хотя и не нахо-
дится внутри системы здравоох-
ранения, но находится рядом — 
в системе медицинского обра-
зования, а в системе региональ-
ного здравоохранения неплохо 
разбирается, поскольку ею руко-
водил.

Тема лекарственного обеспе-
чения, продолжил он, многооб-
разна. Она непрерывно развива-
лась более 30 лет, многое было 

сделано, но и накопилось мас-
са противоречий и проблем. На-
стало время поменять парадиг-
му в этом вопросе — прежде все-
го, сделать бесплатными все не-
обходимые гражданам лекар-
ства.

К. Е. Бобраков не разделил 
моего пессимизма, вызванного 
неверием в способность и, глав-
ное, желание капиталистической 
системы трансформироваться в 
сторону удовлетворения обще-
ственных нужд и гуманизма, за-
метив, что изменения в стране 
происходят в том числе и под 
влиянием общества, а не только 
по желанию власти.

Например, суммировал свои 
профессиональные наблюдения 
в этой части советник при ректо-
рате «ОГУ имени И. С. Тургене-
ва», в 90-е годы, когда новая си-
стема здравоохранения только 
формировалась, робко ставили 
вопрос хоть о каком-то льготном 
лекарственном обеспечении. Но 
капля камень точит — и «появи-
лось 890-е постановление Пра-
вительства. После этого — 178-й 
федеральный закон дал возмож-
ность федеральному бюджету 
помогать регионам, появились 
федеральные льготники. В нуле-
вые стали обеспечивать пациен-

тов из числа высокозатратных но-
зологий и орфанных (редких) за-
болеваний. В десятые годы рас-
ширялась программа обеспече-
ния пациентов из числа высоко-
затратных нозологий. В их чис-
ло вошли 7 орфанных заболева-
ний. Сейчас в этих списках 14 но-
зологий».

То есть система здравоох-
ранения пошагово продвигает-
ся к обеспечению бесплатного 
амбулаторного лекарственно-
го обеспечения, — делает вывод 
К. Е. Бобраков. — Система посте-
пенно «раскрылась» для пациен-
тов с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями, когда, не взирая 
на статус (льготник — не льгот-
ник), необходимыми препарата-
ми в течение двух лет обеспечи-
ваются все пациенты из числа пе-
реживших так называемые сосу-
дистые катастрофы.

Ковидная история была в 
этом смысле показательна, — де-
лает акцент собеседник. — Забо-
левших бесплатно обеспечивали 
всеми необходимыми лекарства-
ми вне зависимости от наличия 
льготного статуса. Но в целом, 
— соглашается К. Е. Бобраков, — 
сегодня происходит сегментация 
в амбулаторном лечении: льгот-
ники обеспечиваются лекарства-
ми за счет средств федерального 
или регионального бюджета, а 
не льготники — за счет собствен-
ного кармана.

И мы возвращаемся к тому, с 
чего начали: даже если вам вы-
писали рецепт, и вы не льготник, 
или отказались от натуральной 
льготы, не факт, что вы купите ле-
карство и вообще будете лечить-
ся. Не купите, потому что у вас 
банально может не хватить де-
нег. А не будете лечиться — ухуд-
шится ваше здоровье. Следую-
щий шаг — стационар или неот-
ложка с последующим стациона-
ром. И государство все-таки по-
тратит на вас средства, которые 
не захотело тратить путем предо-
ставления возможности бесплат-
но получать лекарства в 
аптеке по рецепту врача.

«Нужно развивать всё, что 
работает в интересах граждан»

есспсппппппппппппплалалалалалалалаллаллллл т-тт
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27 ноября на сайте Территориального 
Фонда обязательного медицинского стра-
хования Орловской области появилась ин-
формация:

«С 27.11.2023 исполняющим обязанно-
сти директора Территориального фонда 
обязательного медицинского страхования 
Орловской области назначен КОНСТАН-
ТИН ЕВГЕНЬЕВИЧ БОБРАКОВ, кандидат ме-
дицинских наук.

К. Е. Бобраков в период с сентября 2013 
по март 2015 года работал исполняющим 
обязанности руководителя Департамен-
та здравоохранения и социального разви-
тия Орловской области без освобождения 
от должности заместителя руководителя 
Департамента. В начале 2015 года возгла-
вил БУЗ Орловской области «Орловская об-
ластная психиатрическая больница». Также 
с 2011 по 2020 годы являлся научным кон-
сультантом и экспертом проектов в рам-
ках дополнительной образовательной про-
граммы «Управление в сфере здравоохра-
нения», реализуемой Среднерусским инсти-
тутом управления — филиалом РАНХиГС в 
рамках программы «Подготовка управлен-
ческих кадров в сфере здравоохранения, 
образования и культуры».

В последнее время Бобраков К. Е. зани-
мал должность советника при ректорате по 
медицинской научно-образовательной дея-

тельности ФГБОУ ВО «Орловский государ-
ственный университет им. И. С. Тургенева»; 
по совместительству преподавал студентам 
медицинского института в качестве доцен-
та кафедры здравоохранения, обществен-
ного здоровья и гигиены дисциплины, свя-
занные с организацией здравоохранения и 
общественным здоровьем.

Принимал активное участие в разработ-
ке проекта закона Российской Федерации 
«Об обеспечении граждан Российской Фе-
дерации медицинскими товарами в амбу-
латорных условиях» в качестве эксперта. За-
конопроект сейчас обсуждается в комитете 
по охране здоровья Государственной Думы 
Российской Федерации.

В 2023 году деятельность Бобракова 
К. Е. отмечена Благодарностью Председа-
теля Совета Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации за заслуги в 
области здравоохранения и многолетнюю 
добросовестную работу и Почетной Грамо-
той Орловского областного Совета народ-
ных депутатов за многолетний и добросо-
вестный труд».

Медицина в России вообще и в Орлов-
ской области в частности — это очень боль-
шая проблема. Помимо ожиданий, что эта 
проблема будет решена федеральной вла-
стью, необходимы, как принято говорить, 
усилия на местах. Про прежнего, недав-

но ушедшего от нас со своего поста руко-
водителя областного Фонда обязательно-
го медицинского страхования в этом смыс-
ле трудно что-либо сказать. Даже напряг-
шись, усилий со стороны прежнего руково-
дителя ТФОМСа, направленных на улучше-
ние дел в медицинской сфере Орловщины, 
вспомнить не удается. Хотя, некоторые го-
ворят, что они были. Но большинство со-
мневается.

Как бы там ни было, теперь Террито-
риальным фондом руководит другой че-
ловек. В мае нынешнего года наша газета 
сделала материал о К. Е. Бобракове. Он по-
казал себя профессионалом, стремящимся 
решать проблемы медицины в комплексе, 
что, на наш взгляд, является верным под-
ходом.

Руководитель столь значимой структуры 
как Территориальный Фонд обязательного 
медицинского страхования, — это публич-
ная фигура, которая вызывает и будет вы-
зывать к себе интерес. В здравоохранении 
огромное количество узких мест, которые 
необходимо расшивать.

В упомянутом материале Константин Ев-
геньевич говорил и об этом. Мы решили по-
вторить публикацию, изменив ее название 
— для тех, кто не читал или читал невнима-
тельно, поскольку статуса руководителя ор-
ловского ТФОМСа у героя публикации тог-
да ещё не было.
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(Окончание. Начало на стр. 3).

Таким образом, можно сделать 
вывод, что круглый стол коми-
тета Госдумы по охране здоро-
вья вызван не только гумани-

стическими соображениями, но и 
чистым, понимаемым не в цинич-
ном, а в экономическом смысле, 
расчетом. Или, как говорят специ-
алисты-медики, в политике здраво-
охранения исходить нужно из того, 
что «первичная медико-санитарная 
помощь является основой системы 
здравоохранения, а лекарственное 
обеспечение при ее оказании — не-
отъемлемой и важнейшей частью 
всего лечебного процесса».

Похоже, эта несложная мысль 
нашла или находит понимание 
на самом верху российской вла-
сти, если, по рассказу К. Е. Бобра-
кова, участника события, на кру-
глый стол, где обсуждалась воз-
можность бесплатного амбула-
торного лечения для всех граж-
дан России, а не только для неко-
торых категорий льготников, при-
были зам. министра здравоохра-
нения, зам. руководителя Фонда 
обязательного медицинского стра-
хования, руководитель федераль-
ного казенного учреждения, зани-
мающегося планированием и обе-
спечением лекарственными препа-
ратами, а также многие другие до-
стойные лица, которые в унисон 
говорили о том, что коль страна 
идет по пути обеспечения доступ-
ности лекарств, надо обсуждать 
и возможность полного бесплат-
ного лекарственного обеспечения 
граждан в амбулаторных условиях.
Загвоздка или, скажем так, пробле-
ма в подобных случаях всегда одна: 
цена вопроса и схема реализации 
идеи.

К. Е. Бобраков: «Чтобы все жи-
тели России могли рассчитывать на 
бесплатное лекарственное обеспе-
чение в амбулаторных условиях по 
списку жизненно важных и необ-
ходимых лекарственных препара-
тов по рецепту врача, нужно к тому, 
что уже есть в смысле льготного ле-
карственного обеспечения, приба-
вить еще порядка полутриллиона 
рублей».

Отсутствие на круглом сто-
ле представителей Министерства 
финансов усиливает мое сомне-
ние в скорой реализации задумки, 
но один из авторов законопроек-
та К. Е. Бобраков не видит в отсут-
ствии на форуме высокопоставлен-
ных финансистов ничего страшно-
го: «Сначала должны договориться 
представители медицинского сооб-
щества». Мнение собравшихся спе-
циалистов в этом вопросе совпало 
— бесплатное амбулаторное лече-
ние в России должно быть.

Задача, мягко говоря, не про-
стая, и Минздрав, по словам совет-
ника при ректорате «ОГУ имени 
И. С. Тургенева», намерено, судя по 
всему, решать ее поэтапно, расши-
ряя и увеличивая категории льгот-
ных категорий граждан. Идеал — 
когда льготниками станут все.

«Мы предлагаем ускорить этот 
процесс», — обозначил свою по-
зицию соавтор законопроекта.
У истории есть еще один любопыт-
ный и очень перспективный аспект.

«Новый вариант лекарственного 
обеспечения мог бы стать разделом 
нового национального проекта, — 
обращает внимание К. Е. Бобраков. 
— Ведь в 2024-м году нацпроекты, 
которые сейчас реализуются, закан-
чиваются, требуется новая повест-
ка. Как раз доступное лекарствен-
ное обеспечение и новая его схема 
в амбулаторных условиях могли бы 
такой повесткой стать. Нужно раз-
вивать всё, что работает в интере-
сах граждан».

С. АЛЕКСАНДРОВИЧ.

«Нужно развивать все, 
что работает 

в интересах граждан»

Организация приема избира-
телей, выездные встречи с кол-
лективами бюджетных органи-
заций и с жителями округа явля-
ются постоянной составляющей 
работы депутата Орловского об-
ластного Совета Андрея Алек-
сандровича Фролова. Именно в 
ходе таких встреч народный из-
бранник узнает о городских про-
блемах, которые потом можно 
будет решить уже на законода-
тельном уровне. Также при лич-
ном знакомстве с людьми стано-
вится понятно, какие задачи тре-
буют первоочередного решения 
в рамках Государственной про-
граммы Орловской области «Ре-
ализация наказов избирателей 
депутатам Орловского област-
ного Совета народных депута-
тов».

Уже несколько лет размер 
такой помощи не меняется — на 
оперативное решение сложных 
вопросов отводится всего 1,3 
млн в год для каждого депутата. 

В первую очередь бюджет-
ные средства направляются на 
помощь детским садам и обще-
образовательным школам, ко-
торых на округе четыре. Так как 
учебные заведения были постро-
ены еще в середине прошлого 
века, то зданиям необходим ре-
монт, а помещения для занятий 
нужно оснастить современной 
мебелью, удобной для детей.

Так, для соблюдения сани-
тарно-эпидемиологических тре-
бований, предъявляемых к ус-
ловиям обучения в школе, и в 
связи с большим износом были 
выделены денежные средства на 
закупку ученической мебели для 
школы № 24.

На эти же цели были предо-
ставлены средства детскому саду 
№ 39, так как замена мебели не-
обходима в целях безопасности 
и охраны здоровья детей. 

Также новые предметы ин-
терьера получила и областная 
организация детского дополни-
тельного образования — «Дво-
рец пионеров и школьников 
имени Ю .А. Гагарина».

Администрация лицея № 22 
имени А. П. Иванова обратилась 
с просьбой выделить средства на 
текущий ремонт. Образователь-

ное учреждение состоит из не-
скольких корпусов. Начальная 
школа находится в старом зда-
нии, которому более 70 лет, то, 
что поновее, предназначено для 
учеников среднего и старшего 
школьного возраста и тоже име-
ет солидный возраст — 37 лет. 
В рамках выполнения програм-
мы депутатских наказов в лицее 
были установлены новые пла-
стиковые окна. 

Много проблем накопилось 
в детском саду № 2. Администра-
ция и родительский комитет по-
просили оказать помощь в вос-
становлении асфальта на тер-
ритории муниципального до-
школьного учреждения, а также 
отремонтировать потолок пер-
вого этажа: в музыкальном зале, 
групповой комнате и холле.

В тоже время руководство 
детского сада обратило внима-
ние депутата на неудовлетвори-
тельное состояние тротуара пе-
ред воротами здания: во время 
дождя здесь образуется огром-
ная лужа. А. Фролов сделал де-
путатский запрос в администра-
цию г. Орла. Согласно получен-
ному ответу, ремонт дорожно-
го покрытия на ул. Гагарина, где 
расположен детский сад, запла-
нирован в 2024 году.

Всего же на нужды образова-
ния было направлено 54% всех 
выделенных на исполнение на-
казов средств.

Не остались без помощи в 
этом году и учреждения сред-
него профессионального обра-
зования. Коллектив Орловского 
колледжа культуры и искусств, 
студенты и их родители проси-

ли выделить средства на ремонт 
кресел в концертном зале, что 
необходимо для выполнения 
требований пожарной безопас-
ности. Кроме того, 2023 год ока-
зался для учебного заведения 
юбилейным.

Торжественные мероприя-
тия, связанные с 55-летием орга-
низации, прошли уже в обнов-
ленном помещении зала. 

В Орловский базовый меди-
цинский колледж для оснаще-
ния образовательного процес-
са были приобретены фантомы 
и муляжи. Это учебное оборудо-
вание необходимо будущим спе-
циалистам при изучении анато-
мии и отработке различных ме-
дицинских навыков, например, 
оказания первой помощи и ре-
анимации, выполнения инъек-
ций и др.

Одним из партийных проек-
тов КПРФ, который осуществля-
ется на постоянной основе, яв-
ляется помощь организациям 
здравоохранения в покупке ме-
дицинского оборудования. На 
этот раз поддержка депутатско-
го корпуса потребовалась оф-
тальмологическому отделению 
больницы скорой медицинской 
помощи им. Семашко. Меди-
цинская техника стоит довольно 
дорого, поэтому денежные сред-
ства одновременно выделили 
депутаты разных политических 
объединений. Теперь проводить 
функциональную диагностику 
глаз медики будут на современ-
ном и точном оборудовании.

Также был профинансиро-
ван текущий ремонт женской 
консультации, расположенной в 
Советском районе г. Орла. Кли-
ника получила новые радиаторы 
отопления. 

Не забывает А. Фролов и о 
благоустройстве дворовых тер-
риторий. Почти два года назад в 
депутатскую приемную обрати-
лась жительница дома № 16 на 
ул. Степана Разина с просьбой 
помочь в обустройстве детской 
площадки во дворе дома. Ве-
роника — молодая мама, ей хо-
рошо знакома проблема отсут-
ствия нового современного дет-
ского игрового оборудования на 
придомовых территориях. Не-
редко еще во дворах областно-
го центра можно встретить по-
ржавевшие конструкции, кото-
рые небезопасны для детей. Так 
и в этом случае — с момента по-
стройки жилого дома сохрани-
лись только песочница и лест-
ница для подростковых спортив-
ных игр. В то же время в доме 
проживает более 40 семей с ма-
ленькими детьми. В октябре воз-
ле дома появились новые каче-
ли, установленные по програм-

ме выполнения наказов. 
Разумеется, бюджетных 

средств не хватает, чтобы испол-
нить все обращения, поэтому от-
кликаясь на просьбы о помощи, 
депутат вкладывает и личные 
средства.

Например, к депутату. обра-
тились администрация и препо-
даватели областного реабили-
тационного центра для детей и 
подростков с ограниченными 
возможностями. Учреждение за-
нимается комплексной реабили-
тацией детей-инвалидов в воз-
расте до 18 лет. Суть обраще-
ния состояла в том, что в межсе-
зонье, когда отсутствует центра-
лизованное отопление, в каби-
нетах для занятий очень холод-
но, дети мерзнут. Для обогрева 
помещений были приобретены 
электрические обогреватели. 

Также на личные средства 
депутата было установлено ме-
таллическое ограждение клумб 
во дворах домов №№ 42 и 44-а 
на Наугорском шоссе. 

Традиционно в конце октя-
бря А. Фролов организует ме-
роприятия по озеленению дво-
ров саженцами, закупленными 
на собственные средства. В этом 
году туи и сирень были высаже-
ны во дворах в пер. Почтовом и 
на ул. Степана Разина.

В качестве примера адресной 
помощи можно привести ситуа-
цию, когда были выделены день-
ги на покупку тонометра пожи-
лой супружеской паре из числа 
вынужденных переселенцев из 
Донецкой области.

Андрей Александрович в те-
чение всего года принимал ак-
тивное участие в благотвори-
тельном сборе средств для по-
мощи российским военным, вы-
полняющим боевые задачи в 
зоне СВО, и мирным жителям ос-
вобожденных территорий Дон-
басса. Несколько раз с гумани-
тарной миссией посещал город 
Северодонецк Луганской Народ-
ной Республики, находящийся 
всего в нескольких километрах 
от линии фронта, привозил про-
дукты питания и предметы пер-
вой необходимости для остав-
шихся в разрушенном городе.

Возвращаясь к теме реализа-
ции наказов избирателей, следу-
ет добавить, что перечень нака-
зов на следующий год уже сфор-
мирован. Также фракция КПРФ 
в Орловском областном Сове-
те народных депутатов в своих 
поправках к бюджету 2024 года 
предлагает увеличить сумму, вы-
деляемую на помощь округам 
до 1,5 млн рублей, что позволит 
расширить количество участни-
ков программы.



По программе наказов По программе наказов 
избирателейизбирателей
Работа депутатаРабота депутата
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Реконструированная «по 
мировым стандартам» ар-
хитектором Вермишяном 
главная пешеходная ули-

ца Орла — Ленинская оказалась 
в центре внимания депутатов Ор-
ловского городского Совета из-за 
летних кафе, которые заполняют 
практически всю площадь вер-
мишяновских «террас» по одну и 
по другую сторону улицы, так что 
для беспрепятственного прохо-
да остается лишь средняя часть 
между гробницами клумб. 

В октябре горсоветовским ко-
митетом по экономической поли-
тике и развитию предпринима-
тельства в адрес администрации 
города были направлены так на-
зываемые протокольные поруче-
ния — провести проверку зани-
маемой площади нестационар-
ных кафе и при необходимости 
пересмотреть схемы размеще-
ния оных. 

«…Комитетом были выявле-
ны факты несоответствия реаль-
но занимаемой площади неста-
ционарными кафе, расположен-
ными вдоль ул. Ленина, параме-
трам, отраженным в схемах раз-
мещения нестационарных торго-
вых объектов, утвержденных по-
становлением администрации 
г. Орла от 24.10.2016. №4798…», 
— записано в решении комитета. 

Заместитель председателя 
Совета, руководитель фракции 
КПРФ в горсовете С. Н. Швалов 
лично с рулеткой в руках убедил-
ся в том, что летние кафе занима-
ют больше места на пешеходной 
улице, чем им полагается. 

Но все, кто присутствовал на 
недавнем, 38-м заседании коми-
тета, где от исполнительной вла-
сти депутаты ждали объяснений 

«Бежите вы по улице и ловите 
такси. И шепчите тихонечко: «Дру-
жочек, подвези!» Мелькают заведе-
ния для стрижки и бритья. Но где же 
ты, уборная, уборная моя?» 

Эта старая, я бы сказал — отча-
янная туристическая песенка впол-
не могла бы стать хитом в репертуа-
ре орловских менестрелей, развле-
кающих публику на Александров-
ском мосту. Потому что, если су-
дить по официальной справке пер-
вого заместителя мэра города Орла 
В. Н. Ничипорова, предоставленной 
городским депутатам из комитета 
по ЖКХ, на весь город Орёл име-
ется всего 11 стационарных обще-
ственных туалетов. 

Вам очень повезет, если вы ока-
жетесь в положении героя песенки 
где-то поблизости от парка Победы. 
Хорошо, что его открыли, а вместе с 
ним и три современных благоустро-
енных туалета. 

Где-то на ул. 1-Курской в доме 
№ 29 тоже есть общественный ту-
алет. Но тут, видимо, придется все-
таки побегать и поспрашивать, если 
не у таксистов, то у местных жителей. 
Переулок Загородный, д. 3 — это во-
обще что-то из области игр в казаки-
разбойники: попробуй найди!

Не могу представить себе и об-
щественную уборную на ул. 3-я Кур-
ская, д. 85, нужен какой-то зримый 
ориентир. Но если приспичит где-
то вблизи кладбищ, то можете сме-
ло искать туалет в пределах клад-
бищенской ограды — и на Наугор-
ском, и на Лужковском, и даже на 
Лепешкинском, если добежите. На 
Афанасьевском тоже есть, но захо-
дить внутрь опасно для жизни и ды-
хания. Может, поэтому в справке 
В. Н. Ничипорова это заведение и не 

указывается в числе стационарных. 
Этот туалет скорее относится к типу 
надворных установок, которых, как 
сказано в справке администрации, в 
Орле есть 15 штук. 

«12 биотуалетов закреплены на 
праве оперативного управления 
за МКУ «ОМХ г. Орла», — указыва-
ет В. Н. Ничипоров. — Автономный 
модульный туалет и два биотуалета 
в Городском парке культуры и отды-
ха закреплены на праве оперативно-
го управления за МАУК «Городской 
парк культуры и отдыха». Обще-
ственный туалет на пл. Поликарпова 
находится в муниципальной казне, 
передан в аренду ООО «ИнвестКо».

Плюс два туалета в Детском пар-
ке, из которых постоянно работает 
только один — вот и вся «картина 
маслом». 

Как прозвучало на заседании ко-
митета, в ближайших планах вла-
стей — реконструкция лишь одного 
общественного туалета — в Город-
ском парке культуры и отдыха. Зна-
чит, он вроде бы и есть и в тоже вре-
мя его как бы и нет: иначе зачем ре-
конструкция? А еще в рамках нац-
проекта заключен контракт на уста-
новку модульного стационарного 
туалета в Сквере Семьи.

Депутаты поинтересовались: а 
есть ли вообще у администрации 
концепция, как решить проблему 
общественных туалетов в Орле — 
раз и навсегда? Вопрос остался от-
крытым. И ничего удивительного: 
еще А. П. Чехов писал, что в России 
и власть, и народ крайне пренебре-
жительно относятся к проблеме от-
хожих мест. Не считают такой уж 
важной и значимой эту тему, что ли? 
Больше ста лет прошло, как сказал 
об этом Чехов — а поди ж ты! 

Так что, в первом квартале 2024 
года депутаты горсовета намерены 
снова вернуться к «чеховскому» во-
просу. Ну, а нам остается дальше 
напевать про себя слова старой до-
брой туристической песенки: «Хо-
рошо быть кисою, хорошо соба-
кою…» Почему? Думаю, понятно.

Андрей ГРЯДУНОВ. 

ОТ РЕДАКЦИИ. В качестве послес-
ловия. Означенная проблема на са-
мом деле решается просто — обя-
зыванием всех стационарных точек 
общепита, оборудованных туале-
том — различных кафе и проч., кото-
рых в г. Орле очень много, пускать в 
санузел с удобствами не только пер-
сонал и посетителей, но и всех, кто 
в этом нуждается. О какой-то сверх-
нагрузке на бизнес в этом смысле го-
ворить вряд ли уместно. Во-первых, 
эта, распространенная практика во 
всех цивилизованных странах, при-
живается худо-бедно и в Орле, уже 
почти прижилась; во-вторых, люди 
наши, к счастью, в большинстве 
своем все еще и по-прежнему до-
статочно воспитаны, чтобы не злоу-
потреблять гостеприимством.

Что касается ночных часов и уда-
ленных районов, то эту тему мож-
но будет закрыть, когда городской 
бюджет задохнется под тяжестью 
лишних денег. Пока же — точно не 
до того. 

Да и нечего шляться по ночам. 
Непонятно где.

Пешеходам Пешеходам 
рекомендуют присесть

и оправданий, — все присутству-
ющие не могли не обратить вни-
мания на резкий и, я бы даже 
сказал, несколько вызывающий 
тон заместителя мэра А. В. Сте-
панова, который фактически от-
верг все претензии депутатов 
по принципу: «Этого не может 
быть, потому что не может быть 
никогда». 

По закону, настаивал заме-
ститель мэра, площадь летнего 
кафе не должна превышать 300 

квадратных метров, и якобы на 
улице Ленина этот стандарт со-
блюдается. Но даже председа-
тель комитета В. П. Бутусов не 
удержался от замечания, что 
данная норма, вероятно, носит 
общий характер. Если бы речь 
шла о кафе где-нибудь еще, но 
не на центральной пешеход-
ной улице — то, может быть, и 
не было бы повода для разго-
воров. Но может ли упомянутая 
норма безапелляционно приме-

няться на главной пешеходной 
улице в исторической зоне го-
рода, где должны учитываться 
интересы не только владельцев 
местных «рестораций», но и бо-
лее весомые аргументы? Напри-
мер — исторический облик ул. 
Ленина, бывшей Болховской. 

Этот вопрос — о соответствии 
городской среды на ул. Ленина 
ее историко-общественному ста-
тусу — отнюдь не праздный. Под 
разговоры о Русском мире цен-

тральная улица древнего города 
центральной России просто пе-
стрит англоязычными вывеска-
ми, о чем уже не раз писала сна-
чала «Красная строка», а затем и 
«Орловская искра». 

И вряд ли тут уместны прямо-
линейные ссылки на общие рос-
сийские законы, которые не мо-
гут учитывать всех местных осо-
бенностей. На то оно и самоу-
правление, чтобы находить свои 
подходы для решения собствен-
ных проблем. Если, конечно, это-
го захотеть! Если же власть пред-
почитает просто защищать ком-
мерческие интересы бизнеса, тог-
да мы должны констатировать, 
что администрации это удается 
вполне. 

Депутаты из комитета по эко-
номической политике пока ни-
чего, кроме очередных «прото-
кольных поручений», не смог-
ли противопоставить безапел-
ляционной политике городской 
администрации. «Нестационар-
ные кафе, расположенные на 
ул. Ленина, соответствуют схе-
мам и ситуационным планам. 
Хозяйствующие субъекты со-
блюдают условия договоров на 
размещение НТО», — сказано в 
письме мэра на имя председате-
ля Орловского городского Сове-
та народных депутатов. 

Значит, все останется по-
прежнему. И у орловских ком-
мунистов возникают лишние ос-
нования настаивать на тезисе, 
что корень многих проблем со-
временной орловской жизни — 
это частная собственность и ком-
мерческие интересы бизнеса, ко-
торые объявлены приоритетом.

Андрей ГРЯДУНОВ.

В 2024 году на пенсию 
выйдут 8 600 орловцев
В 2024 году на пенсию 

по возрасту выйдут жен-
щины 1966 года рожде-
ния и мужчины 1961-го. Об 
этом в прямом эфире Цен-
тра управления регионом 
рассказала управляющая 
Отделением СФР Анна 
Елисеева. 

Заявление на назначе-
ние пенсии в клиентские 
службы Социального фон-
да подается за месяц до 
наступления пенсионного 
возраста. А для проведе-
ния заблаговременной ра-
боты лучше обратиться за 
год или два до наступле-
ния этого срока. В связи с 
переходным положением, 
которое начало действо-
вать с 2019 года, в следую-
щем году пенсионный воз-
раст наступит у 58-летних 
женщин и 63-летних муж-
чин. В общей сложности на 
пенсию выйдут 8 600 чело-
век. 

Управляющая регио-
нальным Отделением Со-
циального фонда России 
обратила внимание на 
важность заблаговремен-
ной работы — подготови-
тельного этапа, во время 
которого специалисты Со-
циального фонда собира-
ют документы. 

«Задумываться о пен-
сии нужно начинать бук-
вально с первого места ра-
боты. Потому что пенсия 
формируется исходя из тех 
индивидуальных пенсион-
ных коэффициентов и ста-
жа, которые накапливают-
ся в течение всей трудовой 
деятельности. Эти данные 
формируются, когда чело-

век работает официально, 
с белой заработной пла-
той, а не получает ее в кон-
верте. Работодатели толь-
ко с официальной зарпла-
ты производят отчисления 
в СФР. Поэтому важно, что-
бы каждый человек был 
заинтересован в том, что-
бы на его лицевом счете 
была правильная инфор-
мация», — заметила Анна 
Вячеславовна. 

В случае необходимо-
сти корректировки дан-
ных о трудовой деятель-
ности сам человек не смо-
жет этого сделать. Ему не-
обходимо обратиться к 
своему работодателю, ко-
торый передал неточные 
сведения в СФР, или же 
направить заявление о 
корректировке индивиду-
ального лицевого счета. 
Подать заявление можно 
в клиентскую службу Со-
циального фонда России 
или в электронном виде 
через Единый портал го-
сударственных услуг, но 
подтверждающие доку-
менты при этом нужно 
будет принести в клиент-
скую службу лично в тече-
ние 3 рабочих дней. 

В 2024 году необходи-
мыми условиями выхо-
да на пенсию являются 15 
лет страхового стажа рабо-
ты и накопленные индиви-
дуальные пенсионные ко-
эффициенты — не менее 
28,2. 

По информации 
Отделения Социального 

фонда России 
по Орловской области.

Споём?
О культуре и не только
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Государство-цивилизация Сталина
Сталинизм как ответ на децивилизование России

Продолжение. 
Начало в №№ 42, 43, 44.

Семья 
и демографическая 

политика

Консервативная обще-
ственность России высту-
пает сегодня за ужесто-
чение законодательства 
в отношении абортов. Но 
ведь то, что сегодня пы-
таются сделать современ-
ные российские консерва-
торы, сделал в своё время 
Сталин принятием указа 
«О запрещении абортов, 
увеличении материаль-
ной помощи роженицам, 
установлении государ-
ственной помощи мно-
госемейным, расшире-
нии сети родильных до-
мов, детских яслей и дет-
ских садов, усилении на-
казания за неплатёж али-
ментов».

В настоящее время в отно-
шении сталинской демографи-
ческой политики продуцируют-
ся различные мифы. Характер-
ным примером этой мифологи-
зации являются слова известной 
российской феминистки Марии 
Арбатовой: «В период, не пом-
ню, с какого года, за десятиле-
тие, кажется, при Сталине в мо-
мент запрета абортов за это было 
расстреляно 500 тысяч женщин и 
врачей-гинекологов». 

Какие меры наказания пред-
усматривались в действительно-
сти:

«2. За производство абортов 
вне больниц или в больнице, 
но с нарушением указанных ус-
ловий установить уголовное на-
казание врачу, производящему 
аборт, — от 1 года до 2 лет тю-
ремного заключения, а за про-
изводство абортов в антисани-
тарной обстановке или лицами, 
не имеющими специального ме-
дицинского образования, уста-
новить уголовное наказание не 
ниже 3 лет тюремного заключе-
ния.

3. За понуждение женщины к 
производству аборта установить 
уголовное наказание — тюрем-
ное заключение до 2 лет

4. В отношении беременных 
женщин, производящих аборт 
в нарушение указанного запре-
щения, установить, как уголов-
ное наказание, — обществен-
ное порицание, а при повтор-
ном нарушении закона о запре-
щении абортов — штраф до 300 
рублей».

Всё это — мягкие меры в срав-
нении с известной практикой вы-
несения за осуществление абор-
тов смертного приговора, как за 
убийство. 

Но в данном случае важен 
сам факт идеологического по-
ворота от декларируемой эман-
сипации к прежней патриар-
хальной системе отношений. Не 
случайно, что именно запрет на 
аборты вызвал особое раздра-
жение со стороны Л. Д. Троцко-
го. Эти запреты были оценены им 
как наиболее яркое проявление 
сталинской контрреволюции. 

«Революция, — писал он, — сде-
лала героическую попытку раз-
рушить так называемый «семей-
ный очаг», т.е. то архаическое, 
затхлое и косное учреждение, 
в котором женщина трудящих-
ся классов отбывает каторжные 
работы с детских лет и до смер-
ти… Именно поэтому революци-
онная власть принесла женщи-
не право на аборт, которое в ус-
ловиях нужды и семейного гнёта 
есть одно из её важнейших граж-
данских, политических и культур-
ных прав… Вместо того чтобы от-
крыто сказать: мы оказались ещё 
слишком нищи и невежествен-
ны для создания социалистиче-
ских отношений между людьми, 
эту задачу осуществят наши дети 
и внуки, — вожди заставляют не 
только склеивать заново череп-
ки разбитой семьи, но и считать 
её, под страхом лишения огня и 

воды, священной ячейкой побе-
доносного социализма. Трудно 
измерить глазом размах отсту-
пления!..»

Наряду с внешнеполитиче-
скими обстоятельствами сталин-
ского поворота в демографи-
ческой политике существовали 
также внутриполитические об-
стоятельства. Сталинское поста-
новление «О запрещении абор-
тов…» датируется 27 июня 1936 
года. Это было время, когда под-
ходило к кульминационной точ-
ке расследование по делу «Анти-
советского объединённого троц-
кистско-зиновьевского центра». 
Следствие велось с 5 января по 
10 августа 1936 года. 

Троцкистско-зиновьевский 
центр — это было левое крыло в 
партии. Левые — троцкисты рас-
сматривали семью как институт 
эксплуатации. Большевики-ста-
линисты определяли семью как 
ячейку социалистического обще-
ства. Политический процесс над 
левым крылом в большевизме 
был для Сталина наиболее бла-
гоприятен, чтобы провести бо-
лее чёткие грани идеологическо-
го размежеваниями.

С 1933 года начинается кам-
пания по искоренению гомосек-
суализма. Основанием послужи-
ла докладная записка наркома 
внутренних дел Г. Г. Ягоды Ста-
лину о создании гомосексуали-
стами через салоны антисовет-
ской заговорщической сети. Иде-
ологически гомосексуализм был 
осуждён как проявление мо-
рального разложения буржуа-
зии. Прошли чистки от гомосек-
суалистов государственного ап-
парата, особо масштабные из ко-

торых затронули Наркомат ино-
странных дел. Широко тиражи-
ровалась фраза Максима Горь-
кого «Уничтожьте гомосексуа-
лизм — фашизм исчезнет». Уси-
ление негативного отношения к 
гомосексуалистам, рост гомофо-
бии также отражало векторы ре-
ставрации традиционных ценно-
стей.

Внешняя политика
Популярная мифологическая 

концепция о предполагаемом 
вторжении Красной армии в Ев-
ропу как претворении стратегии 
мировой революции не выдер-
живает проверки не столько в 
связи с военно-техническими ре-
алиями, сколько при проведе-
нии её исторической контексту-
ализации. Мифологизированное 
упрощенчество подводит под 

один знаменатель коминтернов-
ский проект и сталинскую гео-
политику. Ещё в марте 1936 г. на 
расспросы американского кор-
респондента Р. Говарда о планах 
большевиков по осуществлению 
мировой революции Сталин вы-
сказал крайнее удивление: «Ка-
кая мировая революция? Ниче-
го не знаю, никаких таких пла-
нов и намерений у нас не было 
и нет». Это не означало, что не 
было поддержки сторонников в 
других странах. Такая поддерж-
ка, конечно, была, равно, как и 
поддержка своих сторонников 
другими ведущими геополитиче-
скими акторами мира. 

Но стратегия Сталина 
состояла не в разжигании 
пожара мировой рево-
люции, а в первостепен-
ном усилении геополити-
ческой мощи СССР. Сим-
птоматично, что в раз-
гар Великой Отечествен-
ной войны, когда, каза-
лось бы, перспективно 
было задействовать ме-
ханизм классовой борь-
бы в тылу вермахта, Ко-
минтерн был распущен. 
Вместо текста Эжена По-
тье как гимн СССР провоз-
глашались стихи со слова-
ми о «великой Руси». 

Да и сам Интернационал пе-
реосмысливался в реалиях суще-
ствования СССР, отличных от ре-
алий жизни К. Маркса. 

О переосмыслении феноме-
на Интернационала ещё в 1937 
году рассуждал в книге «Исто-
ки и смысл русского коммуниз-
ма» Н. А. Бердяев: «Вместо Тре-
тьего Рима в России удалось осу-
ществить Третий Интернацио-
нал, и на Третий Интернационал 
перешли многие черты Третье-
го Рима. Третий Интернационал 
есть тоже священное царство, и 
оно тоже основано на ортодок-
сальной вере. 

На Западе очень плохо по-
нимают, что Третий Интернаци-
онал есть не Интернационал, а 
русская национальная идея, это 
есть трансформация русского 
мессианизма. Западные комму-
нисты, примыкающие к Третье-
му Интернационалу.., не пони-
мают, что, присоединяясь к Тре-
тьему Интернационалу, они при-
соединяются к русскому наро-

ду и осуществляют его мессиан-
ское призвание. И это мессиан-
ское сознание, рабочее и проле-
тарское, сопровождается почти 
славянофильским отношением 
к Западу».

Претензии на Финляндию, 
Прибалтику, Западную Белорус-
сию и Украину, Бессарабию и др. 
преподносились как восстанов-
ление исторических прав Рос-
сии на данные территории. В об-
ращении к народу 2 сентября 
1945 г. в связи с капитуляцией 
Японии Сталин интерпретировал 
победу СССР как реванш за фиа-
ско в Русско-японской кампании: 
«…поражение русских войск в 
1904 году в период Русско-япон-
ской войны… легло на наш стра-
ну чёрным пятном… Сорок лет 
ждали мы, люди старого поколе-
ния, этого дня. И вот этот день на-
ступил. Сегодня Япония призна-
ла себя побеждённой…» 

Если для левого интернацио-
налистского лобби в ВКП (б) Цу-
сима являлась основанием для 
торжества над дегенерирующим 
царским режимом («чем хуже, 
тем лучше»), то Сталин деклари-
ровал, что в течение сорока лет 
(!) вынашивал реванш за униже-
ние самодержавия.

Судя по воспоминаниям 
В. М. Молотова, Сталин оцени-
вал итоги своей деятельности 
на международной арене не как 
вождь мирового пролетариата, 
а как собиратель рассеянных зе-
мель старой России. «На Севере, 
— рассуждал он, — у нас всё в по-
рядке, нормально. Финляндия 
перед нами очень провинилась, 
и мы отодвинули границу от Ле-
нинграда. Прибалтика — это ис-

конно русские земли! — снова 
наша, белорусы у нас теперь все 
вместе живут, украинцы — вме-
сте, молдаване — вместе. На За-
паде нормально. — И сразу пе-
решёл к восточным границам. 
— Что у нас здесь?.. Курильские 
острова наши теперь, Сахалин 
полностью наш, смотрите как хо-
рошо! И Порт-Артур наш, и Даль-
ний наш. — Сталин провёл труб-
кой по Китаю, — и КВЖД наша. 
Китай, Монголия — всё в поряд-
ке… Вот здесь мне наша граница 
не нравится! — сказал Сталин и 
показал южнее Кавказа».

Из имперского прошлого 
вновь воскрешались планы ос-
вобождения Константинополя. 
По поручению Сталина Молотов 
прорабатывает по каналам ООН 
вопрос о переходе пролива Бос-
фор и Дарданеллы под юрисдик-
цию СССР или, по меньшей мере, 

о статусе совместного с Турцией 
управления. Была даже пред-
принята попытка односторонне-
го введения в проливы советской 
военной флотилии, чему воспре-
пятствовало превентивное вхож-
дение в территориальные воды 
Турции английских судов. 

Как восстановление истори-
ческих границ и этнической це-
лостности народов Закавказья 
предполагалось осуществить ан-
нексию у Ирана азербайджан-
ских, а у Турции грузинских и ар-
мянских земель. Возвращение 
горы Арарат, первой тверди по-
слепотопной цивилизации как 
сакрализованного символа Ар-
мении могло выполнить не толь-
ко миссию исторического реван-
ша за геноцид 1915 г., но и явить-
ся восстановлением российского 
геополитического и цивилизаци-
онного ареала в его максималь-
ных исторических границах. По-
литика сотрудничества с кема-
листским режимом заменялась 
традиционным ещё для Россий-
ской империи отношением к Тур-
ции как геополитическому про-
тивнику России. От претензий на 
возвращение Западной Армении 
и установления контроля над 
черноморскими проливами Со-
ветский Союз отказался только 
уже при Н. С. Хрущёве.

По предварительной догово-
рённости с кабинетом Мао рас-
сматривался проект присоедине-
ния к СССР, в статусе республики, 
Маньчжурской области, как зоны 
влияния Российской империи. 
Был восстановлен контроль над 
Порт-Артуром, переданный КНР 
опять-таки уже после смерти Ста-
лина. По аналогии с замыслом 
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царской дипломатии о создании 
славянофильски ориентирован-
ной Великой Болгарии планиро-
валось образование Балканской 
Федерации. Существовал также 
план федеративного объедине-
ния Польши и Чехословакии. Ре-
ализация этих планов фактиче-
ски бы подводила к осуществле-
нию надежд панславистов девят-
надцатого столетия.

Сталин в целом расширяет в 
сравнении с классической марк-
систской версией пространство 
исторического конфликта. Кон-
фликты в его версии оказывают-
ся не только борьбой классов — 
межклассовые и внутриклассо-
вые противоречия, но и столкно-
вениями иного рода, в частности, 
национальными. К таким кон-
фликтам, в частности, он относил 
исторически воспроизводимый 
конфликт между германцами и 
славянскими народами. Пангер-
манизм сталкивался с панславиз-
мом. И Сталин уже по окончании 
Второй мировой войны преду-
преждал, что для славян новая 
угроза германской агрессии не-
избежно возникнет вновь, если 
они не объединятся.

Панславистские воззрения 
Сталина ярко иллюстрирует сте-
нограмма его выступления на 
обеде в честь Э. Бенеша 28 мая 
1945 года: «Тов. Сталин сказал, 
что он поднимает свой бокал за 
новых славянофилов. Он, тов. 
Сталин, сам является новым сла-
вянофилом. Были старые славя-
нофилы, одним из руководите-
лей которых являлся известный 
русский публицист Аксаков. Они 
выступали во времена царизма, 
и эти славянофилы были реакци-
онерами. Они выступали за объ-
единение всех славян в одном 
государстве под эгидой русско-
го царя. 

Мы, новые славянофилы, сто-
им за союз независимых славян-
ских государств. Первая миро-
вая война разыгралась на спи-
нах славянских народов. Мы ви-
дим, что и Вторая мировая вой-
на идет на спинах славянских на-
родов. Англия и Германия дерут-
ся, а славянские народы проли-
вают свою кровь… Тов. Сталин 
сказал, что да, немцы попытают-
ся взять реванш. Тов. Сталин ска-
зал, что просчитаются те, кото-
рые думают, что немцы этого не 
смогут сделать… Но чтобы нем-
цам не дать подняться и затеять 
новую войну, нужен союз славян-
ских народов». 

Сталин говорил фак-
тически немыслимое для 
риторики большевиков 
первого послереволюци-
онного десятилетия о не-
обходимости новых сла-
вянофилов, о славянофи-
лах-большевиках.

Военное строительство
В ленинской программной 

работе «Государство и револю-
ция» предполагалось, что в бу-
дущем обществе армия, являв-
шаяся классовым орудием, рав-
но как и полиция, отменялась. 
Вместо армии функции защиты 
от внешних врагов должен был 
взять на себя вооружённый на-
род. Однако обстоятельства за-
ставили большевиков уже в на-
чале 1918 года создать Рабоче-
крестьянскую Красную армию, и 
более того — привлечь на служ-
бу часть бывшего царского офи-
церства. 

При этом, однако, подчёрки-
валось принципиальное отличие 
РККА от императорской армии. 
Ни форма, ни воинские звания, 
ни ритуалы не должны были ас-
социироваться с армией дорево-

люционной, семантически пре-
емственной от которой счита-
лась белая армия. Сами слова 
«генерал», «офицер», «погоны» 
наделялись негативным смыс-
лом и относились к «языку враж-
ды». Гражданская война художе-
ственно раскрывалась как битва 
за советскую власть с «золотопо-
гонниками».

При Сталине оппозиция в от-
ношении старой армии шаг за 
шагом преодолевалась. В 1935 
году в РККА вместо отменяемых 
служебных категорий восстанав-
ливаются воинские звания. На-
ряду с комбригами, комдивами 
и комкорами появлялись старо-
режимные звания лейтенантов, 
капитанов, майоров и полков-
ников. 

В 1940 году восстанавливают-
ся генералы и адмиралы. В це-
лях обеспечения единоначалия 
в армии в 1942 году упраздняет-
ся должность комиссара, вместо 
которой появляются заместите-
ли командиров по политической 
части. Реабилитируется понятие 
офицер, а с ним — понятие офи-
церской чести. В плакатах пери-
ода Великой Отечественной во-
йны проводилась связь между 
войсками Красной армии и рус-
ским воинством времён Алек-
сандра Невского, Дмитрия По-
жарского и Кутузова. 

А. Т. Твардовский в «Василии 
Тёркине» в стихах «Два солдата» 
даже развивал идею преемства 
воинов новой армии с солдата-
ми Первой мировой войны, так-
же воевавшими с немцем (счи-
тавшейся империалистической). 
Огромное символическое зна-
чение имело восстановление с 
1943 года в армии погонов. За-
мена погонами прежних зна-
ков отличия потребовало опре-
делённых организационных уси-
лий, но Сталин пошёл на них.

Сталин, вероятно, 
больше кого-либо из го-
сударственных истори-
ческих деятелей разви-
вал идею народной ар-
мии. Народная армия — 
это не армия легионеров. 
Она производна от наро-
да, и потому готова защи-
щать его вплоть до само-
пожертвования, сражать-
ся за Родину. Народ пла-
тит такой армии любо-
вью, отдаёт последнее на 
её нужды. И именно такая 
армия, созданная в соот-
ветствии со сталинским 
видением, одержала по-
беду в величайшей войне 
в истории человечества. 

Показателен в этом отноше-
нии был разбор Сталиным раз-
грома французской армии вой-
сками вермахта за сорок дней — 
по «горячим следам» в апреле 
1940 года: 

«У французов закружилась 
голова от побед, от самодоволь-
ства. Французы прозевали и по-
теряли своих союзников. Фран-
ция почила на успехах. Воен-
ная мысль в её армии не двига-
лась вперёд. Осталась на уров-
не 1918 г. Об армии не было за-
боты, и ей не было моральной 
поддержки. Появилась новая 
мораль, разлагающая армию. К 
военным относились пренебре-
жительно. На командиров ста-
ли смотреть как на неудачни-
ков, на последних людей, кото-
рые, не имея фабрик, заводов, 
банков, магазинов, вынуждены 
были идти в армию…».

Вардан БАГДАСАРЯН,
«Завтра».

Продолжение следует.

В России около миллиона 
незрячих и слабовидя-
щих людей. Пятая часть 
из них молодежь, люди 

не старше 22 лет. Как все они 
живут? Легко ли человеку, поч-
ти лишенному зрения, ориенти-
роваться в современном посто-
янно меняющемся мире, где по-
рой и зрячему бывает непросто 
решать ежедневные проблемы? 
Где и какую можно получить по-
мощь? Об этом наш разговор с 
председателем Орловского ре-
гионального отделения Всерос-
сийского общества слепых Юли-
ей Николаевной Гавриловой.

— Долгие годы эта тема была 
как бы полузакрытой, — говорит 
Юлия Николаевна. — Пробле-
мы инвалидов замалчивались, 
их пытались не замечать. Госу-
дарство ограничивалось выпла-
той пенсий или пособий. Многие 
инвалиды оказывались замкну-
ты в четырех стенах, отгороже-
ны от общества. Чтобы получить 
образование, сделать професси-
ональную карьеру, приходилось 
преодолевать многочисленные 
препоны. Не каждому это было 
под силу. 

Но в последние годы многое 
изменилось. Разработаны нема-
ло программ, которые помога-
ют людям, потерявшим зрение, 
ориентироваться в простран-
стве, жить и работать. Реализа-
цией таких программ как раз и 
занимается наше региональное 
общество слепых. Опыт рабо-
ты в этой области накоплен ко-
лоссальный, наша общественная 
организация была создана в 1927 
году, она одна из старейших в ре-
гионе. Сейчас у нас на учете 430 
человек, из них 40 детей. К нам 
обращаются люди с самыми раз-
ными проблемами.

Мир незрячего человека не 
похож на привычный нам, он 
очень похож на сумрак — просто 
звуки, просто ощущения. Мож-
но коснуться тростью какого-то 
предмета, но незрячий человек 
не будет знать, что это — урна, 
киоск, остановка, дверь…

Юлия Николаевна рассказа-
ла, как орловское общество сле-
пых помогает незрячим и слабо-
видящим людям не потеряться, 
не отчаяться, найти смысл в жиз-
ни и реализовать себя. В совет-
ские годы в Орле существовала 
школа-интернат федерального 
значения, где обучались дети с 
нарушением зрения. Сейчас она 
закрыта. Но есть специализиро-
ванные учреждения в Липец-
кой области и в Москве, где тру-
дятся опытные преподаватели, 
и обучение ведется по специ-
альным программам. У ребен-
ка есть шанс получить знания, 
а в дальнейшем и профессию. 
Правда, родители зачастую опа-
саются везти своих детей в чу-
жой город. 

— Мы встречаемся с родите-
лями, рассказываем, какие есть 
перспективы, льготы, вариан-
ты получения профессиональ-
ного образования, — рассказы-
вает Ю. Н. Гаврилова. — У нас 
есть партнер — центр опережа-
ющей профессиональной подго-
товки. Кроме того, работают цен-
тры реабилитации в Волоколам-
ске и Железногорске, они помо-
гают совершеннолетним инва-
лидам получить востребованные 
на рынке труда специальности. 

Важно, чтобы родители по-
нимали: нельзя детей бесконеч-

но опекать, постоянно их огра-
ничивать, дети, взрослея, долж-
ны многое уметь и учиться жить 
самостоятельно.

И все равно устроиться на ра-
боту человеку незрячему — на-
стоящая проблема. Работодате-
ли весьма неохотно трудоустра-
ивают незрячих, несмотря на 
предусмотренные законом кво-
ты. Работодатель обязан выде-
лять рабочие места для людей с 
ограниченными возможностями, 
но, увы, руководители предпри-
ятий порой предпочитают штра-
фы созданию рабочего места для 
инвалида. Тем не менее, в нашей 
области работают два учебно-
производственных предприятия: 
«Металлоштамп» в Орле и «Лив-
ны-электро» в Ливнах, где прини-
мают на работу именно инвали-
дов по зрению, обучают их и вся-
чески помогают. 

Порядка 40 человек сейчас 
трудятся на заводе «Металлош-
там», — продолжает Юлия Ни-
колаевна. — С директором пред-
приятия С. В. Волковым мы ак-
тивно сотрудничаем. Номенкла-
тура заводских изделий посто-
янно расширяется, а реализуют-
ся не только в Орле, но и в дру-
гих регионах. 

«Ливны-электро» выпуска-
ет электроприборы, кабели, све-
тильники и т. д. Это целый ком-
плекс, включающий завод, жи-
лые дома, детский сад для де-
тей с нарушением зрения. Часть 
людей трудятся в цехах, часть — 
дома. Недавно к нам обратилась 
девушка, которая попросила по-
мочь трудоустроить её на завод. 
Образование есть, а опыта рабо-
ты нет. Причем ей не столь важен 
заработок, сколь возможность 
работать, общаться, быть в кол-
лективе, быть занятой, прино-
сить пользу. Мы ей помогли, она 
вписалась в коллектив и очень 
довольна. 

Рынок труда постоянно меня-
ется, появляются запросы на но-
вые специальности. Среди незря-
чих есть специалисты в сфере ин-
теллектуального труда, многие 
успешно работают преподавате-
лями, юристами, программиста-
ми, социальными работниками, 
обучают детей в музыкальных 
школах и колледжах. Есть те, кто 
работает в аптеках и поликлини-
ках, получает диплом массажи-
ста и открывает свои салоны. 

В их числе, например, Елена 
Ветрова. В свое время она полу-
чила высшее образование, рабо-
тала экономистом. Но заболела и 
потеряла зрение. В один совсем 
не прекрасный день разноцвет-

ный, разнообразный мир, в кото-
ром она жила, погрузился в тем-
ноту. Были и слезы, и отчаянье. 
Но Елена не сдалась, она реши-
ла: инвалидность — это, конеч-
но, некое неудобство, но не при-
говор и не повод сидеть сложа 
руки, быть «невидимкой» в об-
ществе. Уже имея высшее обра-
зование, Елена успешно окончи-
ла медицинский колледж, полу-
чила специальность, и вот уже 
более 10 лет работает массажи-
стом. А кроме того, активно по-
могает семьям участников СВО. 
Елена — это пример сильного 
человека с активной жизненной 
позицией. 

Не захотел довольствоваться 
положением пассивного полу-
чателя помощи и Евгений Воро-
нин. Целеустремленный, трудо-
любивый и волевой, он, несмо-
тря на потерю зрения, получил 
специальность и сейчас работа-
ет в санатории «Лесной». Недав-
но принимал участие в межре-
гиональном конкурсе незрячих 
массажистов, который прохо-
дил в Брянске, и занял там вто-
рое место. 

…Орловское общество сле-
пых занимает несколько кабине-
тов в трехэтажном здании на 2-й 
Посадской улице в Орле. Вме-
сте с председателем мы прош-
ли по кабинетам, сейчас они ре-
монтируются, заглянули в би-
блиотеку. Здесь собран бога-
тый книжный фонд, есть книги 
с крупным шрифтом для пожи-
лых и со шрифтом Брайля, по-
собия, учебники, карты, аудио-
книги. Сюда приходят незрячие 
люди за информацией, за справ-
ками, чтобы поработать на ком-
пьютере, почитать или познако-
миться с новой выставкой. Книги 
для слепых напечатаны рельеф-
но-точечным тактильным шриф-
том, читают их руками. Это мир 
на кончиках пальцев. 

В завершении экскурсии заш-
ли в актовый зал, он преобразил-
ся после ремонта: просторный, 
светлый, с зеркалами, большими 
окнами и роскошными цветами 
на подоконниках. Здесь прохо-
дит немало мероприятий для по-
допечных общества ВОС: встречи 
с интересными людьми, руково-
дителями предприятий, торже-
ства, концерты. Недавно на базе 
общества проходило выездное 
заседание облсовета, где обсуж-
дались актуальные проблемы. 

— В актовом зале по суббо-
там собирается молодежный ак-
тив, а по средам пожилые 
люди, — продолжает рас-
сказ Юлия Николаевна. 

Мир на кончиках 
пальцев

Ю. Н. ГавриловаЮ. Н. Гаврилова
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На 70-м году жизни 
скончался второй секретарь 

Сосковского РК КПРФ

ВЫХОДОВ 
Михаил Михайлович,

один из участников возрож-
дения райкома в Сосково. 

Выражаем глубокие 
соболезнования родным 

и близким покойного.
Сосковский РК КПРФ.

Поздравляем!

ЛОГВИНОВА 
Александра Юрьевича —

с юбилеем!
*

ЛОГВИНОВА 
Сергея Сергеевича!

*
КОДЕСЬ 

Николая Николаевича!
*

МАЗНИЦЫНА 
Максима 

Александровича!
*

ИВАНЮШИНУ 
Галину Алексеевну! 

Орловский РК КПРФ, 
п/о №№ 1, 5, 11, 18.

*     *     *
РОДИЧЕВУ 

Елену Павловну! 
Советский РК КПРФ. 

*     *     *
БЕКЕТОВУ Анастасию,

активистку, члена партии —
с 25-летием!

Сосковский РК КПРФ.
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(Окончание. Начало на стр. 7).

Участвуем в различных соци-
альных проектах, путешествуем по 
Орловской области, побывали на 
Кривцовском мемориале, в Спас-
ском-Лутовиново, усадьбе Шенши-
ных. Кроме того, наши подопечные 
занимаются бисеро- и лозоплетени-
ем, вязанием, макраме, вышивкой. 

Смотришь на эти оригинальные, 
красивые работы и не можешь не 
удивиться мастерству их авторов.

Мы долго беседовали с Юлией 
Николаевной — о доступности для 
инвалидов городской среды, рабо-
те регионального клуба собак-про-
водников, организованного в Орле 
в феврале этого года, курсах обуче-
ния компьютерной грамотности по 
программе «Особый взгляд».

— Знаете, — подытожила 
Ю. Н. Гаврилова, — раньше люди, 
потерявшие зрение, чувствовали 
себя чуть ли не изгоями. Для мно-
гих даже выход на улицу с тростью 
— момент преодоления себя. Нере-

шенные проблемы остаются, тем не 
менее сейчас появились новые тех-
нологии, новые возможности для 
обучения, получения профессии, 
для активной жизни, и они доступ-
ны любому. Важно поверить в себя, 
прийти к нам, а мы поможем и под-
держим».

Беседовала Юлия РЮТИНА.

24 ноября в Орловском город-
ском Центре культуры состоялись 
торжества, посвященные 55-ле-
тию Орловской детской школы 
искусств № 2 имени М. И. Глинки. 
На большой праздничный кон-
церт пришли почетные гости, де-
путаты, выпускники разных лет, 
педагоги, воспитанники школы, 
просто жители города. 

В школе работают уникаль-
ные творческие люди, влюбив-
шие в искусство в творчество не 
одну сотню ребятишек. Здесь об-
учают музыкальному, хореогра-
фическому, театральному искус-
ству, живописи. 

Как отметили выступавшие, 
на Орловщине сложилось еди-
ное художественное образова-
тельное пространство — инсти-
тут, колледжи, детские, хоровые, 
музыкальные, художественные 

С праздником, дорогая школа!
школы, школы искусств. И одна 
из лучших школ в этом переч-
не — школа искусств № 2 имени 
великого русского композитора 
Михаила Ивановича Глинки, что 
ко многому обязывает.

Директор детской школы ис-
кусств № 2 А. В. Ланин:

— Дорогие друзья, уважае-

стра, — сказал в видеопоздравле-
нии заслуженный работник куль-
туры России, художественный ру-
ководитель и дирижер Орлов-
ского оркестра русских народных 
инструментом В. К. Сухорослов. 
— Больше всего музыкантов в 
нашем оркестре именно из этой 
школы. Это замечательно. Шко-
ла — это начало, а музыка — это 
воспитание души. И если в серд-
це начинающего музыканта зву-
чат какие-то струнки, он проне-
сет это через всю свою жизнь. 

В этот день звучало много те-
плых поздравлений. Я, как вы-
пускница школы искусств № 2, 
присоединяюсь к ним. Хорошо 

помню свой первый ученический 
день, когда села за фортепиа-
но, увидела добрые, излучаю-
щие свет глаза педагога Татьяны 
Николаевны Киселевой, которая 

работает и сейчас. Татьяна Ни-
колаевна как опытный препода-
ватель и ветеран труда была на-
граждена в этот торжественный 
день Почетной грамотой. 

Да, это был и есть мир добра, 
творчества и интересных собы-
тий. И пусть я не стала музыкан-
том, но любовь к музыке всегда 
со мной. Как красиво сказал один 
из выступающих, если предста-
вить нашу жизнь как немое чер-
но-белое кино, то педагоги-музы-
канты своим участием, душой и 
сердцем превращают его в цвет-
ное — озвученное и наполнен-
ное словом произведение. 

С праздником, дорогая шко-
ла!

Юлия РЮТИНА.

Мир на кончиках Мир на кончиках 
пальцевпальцев

мые гости, сегодня у нас торже-
ственный день. Наша школа про-
шла славный путь становления и 
развития. В её стенах развился та-
лант многих учащихся. На протя-
жении 55 лет школа воспитывает 

истинных пропагандистов идей 
искусства и творчества. Не все 
наши выпускники избрали твор-
ческий профессиональный труд. 
Но самое главное, чтобы они ува-
жали традиции, стали достойны-
ми гражданами великой России.

— Это школа особенная. Я го-
ворю это как руководитель орке-
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